
 

牧函         (2023 年 1 月 )  

ˇˇˇˇˇˇˇˇˇˇˇˇˇˇˇˇˇˇˇˇˇˇˇ 

                            

農曆新年，新的開始，祝大家新年快樂，靈命豐盛，
更多經歷主的深恩厚愛! 

 
我最近吃了很多蘿蔔糕，多謝教會

姊妹及家人送上的心意，可以讓我感受
到節日帶來的溫暖。特別在年初二有機
會和幾位姊妹到村妹姐家中拜年，她雖
然年事已高，聽力衰退，行動有一些不
便，但卻仍然非常精靈有力，還自製煎
堆及不同款式的糕點，大家都吃得津津
有味。每年的相聚都是我們歡喜快樂的
時光，很有家的感覺。 

 
其後我又向自己的一位長輩拜年，她提起以往我媽媽

所做的糕點，這次對話帶來很多以往美好的回憶及片段，
雖然媽媽離世多年，但是都有很多思念之情。因此，我也
想藉這個機會，讓大家認識一下我的母親。我媽媽是一個
很傳統的女性，非常樸實，她一直留著一條很長的辮子，
但每當過時過節，或參與飲宴，就會紮髻，隆重其事。 

 
我的媽媽非常重視農曆新年，以往每年她都會製作很

多糕點，包括七層糕、蘿蔔糕、芋頭糕及豬油
糕(相信不會有太多人吃過)，是用炸好豬油加
在粉漿內製成的，特別當打邊爐時，放在湯中
煮滾，都是很有特色的。媽媽總會把這些糕點
送給親戚及隔離鄰舍，讓大家可以一起享用。 

 
媽媽有一手好的廚藝，煮不同的食物都是非常美味

的，我特別喜歡她所煲的湯水及糖水，現在還記得那個味
道。因她的慷慨及有一顆樂於與人分享的心，很多街坊都
品嚐過她的美食。由小到大，吃飯的時候媽媽總會把最好
的餸菜給我們吃；當我們患病的時候，又總會悉心地照
顧。媽媽又樂於助人，當別人有需要的時候，若能力所及，



 

都會義不容辭地給予援手。媽媽的性格非常樂觀，即使她
患了癌病，甚至因著癌細胞擴散，而需要鋸腳，她也沒有
埋怨，或發出負面情緒，反倒很堅強地面對。感謝天父賜
我一個好媽媽，成為我生命中的好榜樣。 

 
現在吃著蘿蔔糕的時候，就讓我更多回味媽媽一份濃

濃的愛!甚願大家在農曆年間有機會在拜年時吃到糕點的
時候(不論是否家人親手做的)，都存著一個感恩的心去享
用，體會一份人情味及愛的滋味! 

 
 

                        

當去年 1月 2日我們終於可以在帝京酒店慶祝那一改
再改的六十週年聚餐，想不到一星期後就已經要全面暫停
實體崇拜，結果去年會友大會也改為線上交流會。而隨後
情況更加嚴峻，政府頒令連義工都不能在教會工作，而確
診人數繼續不斷上升，連主日崇拜都要以錄播形式進行。
不過，從正面角度來看，教會被鍛鍊出一種應該有但可能
不知不覺失去了的韌力。弟兄姊妹，教會必須具備這一種
韌力，無論時代的挑戰有多難多變，但靠著主總有出路。 

 
而上帝賜給教會的機遇，正正蓄勢待發，並留給願意

向神呼求的人，2022 年神興起我們教會在藝術上的能力，
我們有福音畫班及畫展，可以藉此傳福音，分享信仰。神
又大大使用我們在音樂上有恩賜的肢體，而逢雙月第四個
星期六晚舉辦青年之夜，有音樂的元素，亦有互動的環
節，讓我們接觸新朋友，而每次都有三四十人參加。另一
方面，2022 年神聽了我們的呼求，默默地為我們預備了一
份禮物，讓我們有長久服侍的方向，就是給我們一隊義剪
隊。故事開始是在疫情最嚴重的時候，朱姑娘留在家中學
習剪髮，結果認識了義剪協會，然後當執事會討論在愛服
侍上，如何找到長久服侍的方向，也可以定期接觸到街
坊，結果義剪成為了一個可以探索的方向，因為頭髮總會
長起來。然後當招募弟兄姊妹參加時，感恩有十多位願意
回應，於是就這樣開展了，因為若沒有弟兄姊妹的承擔就
沒有這隊義剪的服侍。然而，服侍都需要質量，剪頭髮真
的不是容易的事，就算義剪協會支援我們，但我們仍需要



 

一位能常常出現在我們當中的指導者，而最奇妙的是上帝
早已安排，當時候在同一時間有一位新信主的姊妹加入我
們教會當中，後來發現她正是一位剪髮高手，成為了我們
義剪隊很重要的技術指導，她就是剛剛佈道會分享見證的
蘇莉萍姊妹。 

 
弟兄姊妹，神奇嗎?原來還有。當香港教會出現極度

人手短缺，連時代論壇都大大標題報導，教會出現人手
荒。而 2022 年 8-9 月我們卻開始招聘福音幹事，結果我
們竟然有兩個申請者，我們還可以面試及選擇揀誰。這不
是我們有多本事，也不是教會有多好的福利，而是神賜給
我們不配的恩典。而最後我們順利聘請了啟祥。而自葉姑
娘離職後，我們始終一直尋找負責兒童事工的同工或神學
生，原以為沒盼望了，所以聘請啟祥作為福音幹事時，要
求必須協助兒童工作的，誰知神卻早已安排好，就在 10
月 2 日啟祥第一天上班，神學院就聯絡我有一位合適的神
學生，可以承擔兒童工作，這就是李長慧姑娘。感謝主，
祂在我們當中工作及引領。 

 
還有令人興奮的情景，大家又記不記起呢?七月份有

全民健康日，六十位弟兄姊妹一起外出去派生果飲品給街
坊，8 月份的親子嘉年華，當日有不同的攤位，見到許多
小朋友來到教會當中。十月份還有樂活健康檢查日。而十
二月當然不得不提的是冬宣。每一個團契都參與，不同年
齡的弟兄姊妹都服侍。當我見到不同團契都用心製作心意
咭時，又當我見到彼得團的年青人跟迦勒團的長輩一同手
作時，真的感到這屬靈的家充滿溫暖，亦很感謝我們當中
許多的美術指導。當我們將一盒盒禮物送給街坊，他們的
反應笑得很甜美，知道教會想祝福他們。我們呼求主，想
跟這個社區結連更多。要跟社區結連的是教會。但誰是教
會呢？就是我們每一個。 

 
2023 年讓我們作為基督徒的，要抖擻精神，重新起

步。劉達芳博士這樣分享：「今天香港教會不少面對長執
移民，會眾人數下降，信徒只顧療傷，敬拜及禱告會都沒
精打彩，甚至佈道、社區關懷、宣教都無奈地叫停了。香
港教會的出路在哪裏？」對！我也很認同。我們的祈禱太



 

弱了。我們傳福音的心志太弱了。2023 年我邀請你向前踏
出愛的一步，愛神，愛人，愛裝備，愛服侍。當教會談到
前瞻，你就是教會，你沒有向前，教會又如何向前呢?但
當我們大部分人都向前時，教會就真實地向前了。 

 
我們強調簡約，是要讓我們更清晰：甚麼必須承擔，

甚麼必須夠膽放下。我們期望弟兄姊妹要建立均衡的屬靈
生命，因此主日崇拜、團契及主日學已經預設了是你的屬
靈正餐，一定要參加，並且參加的態度是要積極的。 

 
而我們也期望每個弟兄姊妹都要參與服侍，這也是屬

靈的正餐，當我們願意去實踐愛時，往往發現最被祝福的
不是別人，而是自己。但我們鼓勵是要愛服侍，所以要尋
回神給你的恩賜及召命，所以可以敢於從某些崗位退下
來，又敢於承擔新的角色。因此，我們今年的重點之一包
括了“樂悠牧養ȹ！事實上，我們當中有不少弟兄姊妹開
始步入退休的階段，而這個階段裡上帝邀請人再思生命的
價值及呼召。 

 
而 2023 年另一個重點，就是我們會鼓勵團契各自或

聯團舉辦懇親旅行。愛服侍當中，其實我們一直都鼓勵也
要包括愛親友。隨著防疫措施的調整，不妨舉行多一些戶
外活動，既可以舒展身心，又可以讓弟兄姊妹彼此認識自
己的親友，結合成一個愛的網絡，互相向家人分享生命見
證。 

 
2023 年第三個重點，就是我們會大力推動佈道的工

作，而當中我們會引入啟發課程。啟發課程是一個透過輕
鬆分享、藉著一系列精心製作的信仰影音，讓參加者可以
自由去分享對生命的想法。我們希望鼓勵弟兄姊妹發揮在
職場上的網絡，並鼓勵各團契推動職場佈道。 

 
最後，我們會逢雙月有義剪服侍，繼續保持我們跟街

坊的聯系，而除了義剪外，我們會有一些活動相應地配
合，例如健康關顧、藝術展覽等等。大家可以瀏覽我們張
貼出來的教會行事曆。 


